

Modificaciones introducidas por la Ley 21.420 al Código de Minería

Legal flash Santiago de Chile

Febrero 2022



Con fecha 4 de febrero de 2022 se publicó en el Diario Oficial la Ley 21.420 que reduce o elimina exenciones tributarias (“Ley”), mediante la cual se modifican varios cuerpos normativos, entre ellos el Código de Minería

En concreto:

- › El objeto de la Ley es aumentar el recaudamiento fiscal mediante la reducción o eliminación de exenciones tributarias en distintos sectores de la economía. Este aumento será destinado a mejorar la calidad de vida de los adultos mayores mediante un incremento de las pensiones y ayudas fiscales, mientras, al mismo tiempo, permitirá mejorar el sistema tributario, haciéndolo más simple y equitativo.
- › Para lo anterior y con la finalidad de fijar diversas formas de financiamiento para garantizar y otorgar la nueva Pensión Garantizada Universal, la Ley introdujo una serie de modificaciones a distintos cuerpos normativos, dentro de los cuales se encuentra el Código de Minería. Estas modificaciones entrarán en vigencia el 4 de febrero de 2023, al cumplirse 1 año de la publicación de la Ley en el Diario Oficial.
- › Las principales modificaciones introducidas al Código de Minería dicen relación con el plazo de duración de las concesiones mineras de exploración, cambios en el valor y forma de cálculo de las patentes mineras y la incorporación de nuevos requisitos para la interposición de acciones posesorias por parte de los concesionarios mineros, entre otros.



Principales modificaciones al Código de Minería

> Concesiones Mineras de Exploración:

- Se amplía su duración de 2 a 4 años contados desde la dictación de la sentencia que la declare constituida. Transcurrido el plazo de 4 años, la concesión se entenderá extinguida para todos los efectos legales.
- Se elimina la posibilidad de solicitud de prórroga de la concesión, dada la extensión del plazo de duración.
- Se incorpora un nuevo artículo 112 bis, en el que se establece que, extinguida la concesión, quien fuere su titular, no podrá solicitar, por sí o por interpósita persona, una nueva concesión de exploración que comprenda total o parcialmente la superficie que hubiere abarcado la concesión extinguida. Por interpósita persona se entenderá el cónyuge, conviviente civil o un pariente hasta el tercer grado de consanguinidad o el segundo de afinidad. También se considerará como tal, aquella persona que mantenga una relación laboral con el antiguo concesionario o sea apoderado de aquél. Asimismo, si el antiguo concesionario fuese una persona jurídica, se entenderá por interpósita persona cualquiera de las personas señaladas en el artículo 100 de la ley No. 18.045.

> Concesiones Mineras de Explotación:

- Se modifica el artículo 59 con el objeto de reducir el plazo para que el manifestante solicite la mensura de sus pertenencias, de un plazo original de 200 a 220 días a un plazo de 90 a 120 días contados desde la fecha de presentación de la manifestación al tribunal respectivo. Sin perjuicio de lo anterior, el plazo para solicitar la mensura se aumenta de 20 a 30 días.
- Se elimina la operación de la mensura en terreno y la obligación del perito o ingeniero que ejecute la mensura, de colocar hitos en los vértices de la pertenencia o del perímetro del grupo de pertenencias. De la misma manera, se elimina la obligación impuesta a los titulares de las concesiones de mantener y conservar los hitos colocados en los vértices de la pertenencia o del perímetro del grupo de pertenencias. Asimismo, se elimina la pena por derribar, alterar o mudar hitos.
- Se modifica el artículo 78 con el objeto de reducir el plazo para presentar el acta y plano de mensura de la pertenencia o grupo de pertenencias de 15 a 10 meses contados desde la presentación de la manifestación al tribunal respectivo.

> Mayores requisitos a la interposición de acciones posesorias:

- Se incorpora un nuevo inciso al artículo 96, en virtud del cual se limita el ejercicio de las acciones posesorias del concesionario minero contra el dueño, poseedor o mero tenedor del predio superficial que comprenda total o parcialmente la concesión, solo a aquellos casos en que el concesionario minero sea titular de una servidumbre minera o de otro derecho real que grave dicho predio.



- Esta modificación trae grandes beneficios para el sector de energía, inmobiliario, agrícola e infraestructura en general, toda vez que limita de sobremanera la interposición de acciones posesorias-principalmente la denuncia de obra nueva- por parte de concesionarios mineros que hacían de “especuladores”, quienes no teniendo intención de realizar actividades mineras dentro de su concesión, buscaban obtener ganancias de quienes planeaban desarrollar algún proyecto en el predio superficial comprendido por su concesión, a cambio de no entorpecer ni obstaculizar el desarrollo de dicho proyecto mediante la interposición de la mencionada acción.

› **Aumento de la Patente Minera:**

- Se incorpora un nuevo artículo 142 bis, en virtud del cual se modifica el régimen de la patente anual minera. Respecto a la patente de la concesión minera de exploración, pasa de ascender de un quincuagésimo de UTM por cada hectárea completa, a 3 quincuagésimos de UTM por cada año de vigencia de la concesión. En el caso de la concesión minera de explotación, de valer 1 décimo de UTM por cada hectárea completa, el valor pasará a determinarse según los años de vigencia de la concesión, de la siguiente manera:
 - 4 décimos de UTM por los primeros 5 años de vigencia de la concesión;
 - 8 décimos de UTM desde el año 6 al año 10 de vigencia de la concesión;
 - 9 décimos de UTM desde el año 11 al año 15 de vigencia de la concesión;
 - 1,2 UTM desde el año 16 al año 20 de vigencia de la concesión;
 - 3 UTM desde el año 21 al año 25 de vigencia de la concesión;
 - 6 UTM desde el año 26 al año 30 de vigencia de la concesión;
 - 12 UTM a partir del año 31 de vigencia de la concesión.
- Sin perjuicio de lo anterior y a pesar de aumentar el valor de la patente anual que se debe pagar por las concesiones mineras, se incorpora un beneficio para aquellas pertenencias que hubieren iniciado trabajos y los continúen, teniendo la patente en ese caso un valor de 3 décimos de UTM por cada hectárea completa que comprenda la concesión. Para los efectos de este beneficio, se entenderá que han iniciado trabajos cuando se realicen labores en una pertenencia o grupo de pertenencias que de modo permanente permitan el desarrollo de faenas mineras.
- Respecto de aquellas pertenencias que, no habiendo iniciado faenas mineras, estén comprendidas dentro de un proyecto minero que haya obtenido una Resolución de Calificación Ambiental o que haya ingresado al Sistema de Evaluación Ambiental, el monto de la patente será el equivalente a 3 décimos de UTM por hectárea completa.
- Para lo anterior, el Servicio publicará una nómina el 15 de enero de cada año que contendrá las concesiones beneficiadas con las patentes rebajadas.

› **Entrega de Información Geológica:**

- Se modifica el artículo 21, en el sentido de establecer que los titulares de concesiones mineras de exploración deberán, una vez que se extinga la concesión o transcurra el plazo de otorgamiento, remitir al Servicio Nacional de Geología y Minería (el



“**Servicio**”) toda la información geológica que hubieren obtenido. Asimismo, los titulares de concesiones mineras de explotación deberán, cada dos años, remitir al Servicio toda la información geológica que hubieren obtenido en ese periodo de tiempo. En caso de no remitir los antecedentes a los que se refiere el artículo 21, se aplicarán multas de hasta 100 UTM.

- › **Modificación del Datum:**
 - Se modifica el artículo 43, con la finalidad de reflejar el cambio de datum 56 a datum SIRGAS respecto de las coordenadas geográficas o U.T.M.
 - Con la finalidad de unificar el sistema de coordenadas de las concesiones mineras que se encuentren vigentes al 4 de febrero de 2023, el Servicio publicará en la forma y oportunidad que determine el reglamento, las concesiones con las nuevas coordenadas en datum SIRGAS.

Vigencia de la Ley

- › Sin perjuicio de que la Ley comenzará a regir el 1 de abril de 2022, las modificaciones introducidas al Código de Minería entrarán en vigencia transcurrido 1 año desde la publicación de la Ley en el Diario Oficial, es decir, el 4 de febrero de 2023.
- › Dentro de los 6 meses siguientes a la entrada en vigencia de las modificaciones al Código de Minería, deberá modificarse el Reglamento del Código de Minería y los demás reglamentos o normas administrativas que sean necesarias.
- › Las concesiones de exploración inscritas en el Conservador de Minas correspondiente, que se encontraren vigentes y no hubieren sido prorrogadas a la fecha de entrada en vigencia de la Ley, se entenderán constituidas por un plazo de 4 años desde la fecha de su constitución.
- › Los titulares de concesiones actualmente vigentes deberán entregar la información geológica que posean transcurridos 2 años desde la entrada en vigencia de la Ley.
- › Los procedimientos de constitución de concesiones mineras que se encontraren pendientes a la fecha de entrada en vigencia de la Ley continuarán rigiéndose por las disposiciones que hubieren estado vigentes al tiempo de su iniciación.
- › Respecto a la vigencia del nuevo régimen de patentes, se entenderá que todas las concesiones de explotación cuya obligación de amparo haya comenzado con anterioridad al 4 de febrero de 2023, cumplen su primer año de vigencia el último día del mes de febrero siguiente a la fecha de la entrada en vigencia de la Ley.



Para obtener información adicional sobre el contenido de este documento puede dirigirse a su contacto habitual en Cuatrecasas. En caso de no disponer de ninguno, puede contactar con los siguientes abogados expertos en la materia.

Contacto:



Josefina Yávar

T +5622 889 9900

josefina.yavar@cuatrecasas.com



Camila Kutz

T +5622 889 9900

camila.kutz@cuatrecasas.com



Magdalena Urquidi

T + 56 2 27121748

magdalena.urquidi@cuatrecasas.com

©2022 CUATRECASAS

Todos los derechos reservados.

Este documento es una recopilación de información jurídica elaborado por Cuatrecasas. La información o comentarios que se incluyen en él no constituyen asesoramiento jurídico alguno.

Los derechos de propiedad intelectual sobre este documento son titularidad de Cuatrecasas. Queda prohibida la reproducción en cualquier medio, la distribución, la cesión y cualquier otro tipo de utilización de este documento, ya sea en su totalidad, ya sea en forma extractada, sin la previa autorización de Cuatrecasas.



IS 713573